

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Madrid, un mes, 1 peseta.—Provincias, trimestre, 5.—Extranjero, 10.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION

TELEFONO 4.463 Fuentos, 4. APARTADO, 637

ANUNCIOS

Cuarto plana, 30 céntimos línea; tercera plana, noticias, 2 pesetas línea.
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

Restañemos la sangría con la huelga general

Al fin, después del tan acostumbrado como imbécil escamoteo de noticias, se ha sabido oficialmente que en los alrededores de Tetuán se libró un combate. Nos indignamos demasiado ante esa ocultación de telegramas, porque nos hace suponer el estado de desconcierto imperante entre los sostenedores de la guerra y del trono; de tal manera se teme la legada de noticias desastrosas, de tal modo se teme al efecto, más desastroso aun, que en el pueblo español producirían, que se ocultan, se dan en pequeñas dosis las informaciones, como si se quisiera tener tiempo, por lo menos, para salir a una de caballo ante la avalancha.

Pero de todo lo relacionado con este último combate lo que más nos ha indignado han sido las «declaraciones» del Sr. Dato. Tan pobres, tan miserables, tan torpes, que nos avergüenza, como españoles, ver al frente del cotarro a un señor como éste, capaz de decir esto: «Los naturales del país están ya convencidos de que no pueden echarnos.» Si los imperialistas tuvieran en algo el buen parecer, las formas exteriores, arrojarían del Poder a un gobernante capaz de decir semejante simpleza.

Tan convencidos están los moros de que no pueden echarnos, como lo estamos nosotros de que ellos no dejarán tranquilos ni un solo día a las tropas invasoras.

Y esto es lo que debe repetirse a cada momento; en Marruecos no habrá nunca un solo día de sosiego, no habrá paz nunca si España persiste en la conquista disfrazada de protectorado. Volvamos a repetir que la guerra es una sangría suelta, una sangría mortal de necesidad.

Y lo va sabiendo todo el pueblo español, y el pueblo éste será quien haga lo que no pueden hacer los moros, según el célebre jefe del Gobierno.

Señalamos la huelga general un llamamiento tan vigoroso a las puertas de quien no quiere oír, que al fin tendrá que escuchar. Hay aldobazos que, aun los totalmente sordos, perciben; hay vibraciones atmosféricas que se sienten aun teniendo inútiles los órganos auditivos. El nuevo combate, el nuevo sacrificio de vidas debe ser utilizado por los campeones de la lucha antiguerrera para conmover a las masas y atraerlas a la causa salvadora de la Nación.

La guerra no acaba; la guerra es un desastre; la guerra es la ruina; la guerra es una sangría mortal. Acudamos a restañarla prestamente. Preparemos la huelga general.

¡Trabajadores! Asegurar la vida de EL SOCIALISTA equivale, para vosotros, a poseer un arma bien templada que defienda constantemente vuestros intereses. Por tal razón debéis hacer colectas a su favor y procurar el mayor número de lectores.

DEL MONUMENTO EXPIACION

Al rebeldes ni irreligiosos: indignados

Conviene repetir, sentar como un postulado, la afirmación del periódico «A B C»: «En los amotinados no hubo ni asomo de perseguir fin alguno político: ha sido una sublevación contra sacerdotes y religiosos.»

Si a esta verdad del «A B C», proclamada en un principio por todos, no se la hubiera falseado después para perseguir al Ferrer propagandista, ni la represión habría sido rigurosa, hasta torcer la calificación de los sucesos y la aplicación de leyes, ni Bruselas habría tenido motivo para honrar la memoria de un español víctima de sus creencias.

Pero desentrañemos el postulado, el porqué de un motín o sublevación que no tuvo fin político alguno. De un motín que fué causa de todo lo que siguió por ineptitud del gobernador e imprevisión del Gobierno; y que es su clave, su explicación, la evidente índole de una protesta no revolucionaria, no política y si antierreligiosa, que no debió tergiversarse. A buen seguro que los gobernantes de entonces habránse arrepentido de ello no pocas veces.

El hecho inicial, el origen de los sucesos de los que defendían aquellas cosas todo el mundo lo sabe; pero ninguno de los que defendían aquellas re-

presiones lo quieren recordar. Verdad es que recordarlo ellos les equivaldría a destruir toda la leyenda revolucionaria de Ferrer desde el 1900: sería declarar que fueron... innecesarios los fusilamientos y las deportaciones.

Recordemos el hecho. Desguarneciéndose la plaza, embarcábanse tropas para Melilla. Una Comisión de damas católicas de la aristocracia barcelonesa distribuía a bordo entre los soldados escapularios, que unos guardaban y otros, los menos, arrojaban al mar.

El hecho, que debió pasar como no visto, porque respondía a muy naturales estados de alma y no a desprecio, fué castigado, y según se dijo, con dureza. Los que lo presenciaron divulgaron el castigo, y, como siempre, llegó exagerado al pueblo, a las multitudes, exacerbándose en éstas, en una gran parte de éstas, su aversión a la clergalla, y aun más, a la mojigatería.

Exacerbación lógica, porque en toda esa multitud, que discernie más de lo que algunos creen, no hubo quien no comprendiese que tenía mucho de burla fuesen los disfrutadores de palacios y de todos los bienes terrenales a ofrecer a los tristes necesitados, en lugar de esperanzas de pronta paz y de billetes de Banco, por chicos que fuesen, amuletos milagrosos para detener las balas o para llevarlas a mejor vida.

Aquella burla hipócrita, aquel acto de ostensible caridad, con un fondo de egoísmo repulsivo é indignante, fué, y no otra, la causa de la espontánea protesta, exteriorizada en la huelga.

Tuvo razón «A B C»: el motín fué anticlerical. Mas, por lo mismo, ¿dónde la rebelión de otra clase?

Eduardo SAAVEDRA

LAS TRAGEDIAS DE LA POLITICA

El proceso Caillaux-Calmette

(POR TELÉGRAFO) Segunda sesión.

PARIS 21.—Esta mañana comenzó la segunda sesión de la causa contra madame Caillaux.

La mayor parte de esta sesión fué dedicada a la declaración de todo el personal de «Le Figaro», redactores, empleados de la administración y ordenanzas.

Todos ellos han repetido sus declaraciones del sumario, sin añadir nada nuevo.

Declaración de M. Caillaux.

Al reanudar la sesión se dió lectura a la carta firmada «Jo», publicada por «Le Figaro», y el informe del procurador Fabre: el célebre informe en que hay algunas anomalías que dicen poco en favor de Fabre y dicen mucho de los extremos a que llegan los reaccionarios en sus odios políticos.

A continuación declaró M. Caillaux. Comenzó dando detalles de su vida íntima, y dijo que la publicación de la carta firmada «Jo» no le extrañó mucho, porque ya se le había anunciado que «Le Figaro» iba a emprender la violenta campaña que tan funestos resultados ha tenido.

Atribuye tal campaña a una finalidad política contra el impuesto sobre la renta.

Expone con todo detalle las gestiones que realizó para poner fin a la modalidad de la campaña, en la que M. Calmette proponíase publicar otras cartas íntimas.

Un día expuso su decidido propósito de acabarla a todo trance.

Madame Caillaux le preguntó qué se proponía hacer.

El contestó: «Puesto que no nos ampara la justicia, iré a romper el alma a Calmette.»

Al separarse, M. Caillaux se dirigió al Senado.

Allí fué donde el jefe de la secretaría le participó que su esposa había ido a las oficinas de «Le Figaro» y había disparado un arma de fuego contra M. Calmette, pero sin herirle.

Sin pérdida de momento se trasladó a la Comisaría.

Allí estaba ya su esposa, con la que pudo hablar.

«¿Qué has hecho?»—le preguntó. Madame Caillaux se limitó a contestar: «Creo que no le he matado.»

M. Caillaux, al llegar a esta parte de su declaración, da señales de estar fatigadísimo y pide que se le conceda un descanso.

Accede el Tribunal, y vuelve a suspenderse la vista.

El testigo se dirige al lugar ocupado por su esposa y, emocionadísimo, le besa la mano. A las cinco se reanuda la vista.

El declarante habla de su fortuna personal. Recuerda que heredó 1.200.000 francos de su familia.

Sin ofender la memoria de M. Calmette, afirma que éste dejó al morir una fortuna superior a 13 millones de francos.

Pidiendo un cargo.

Al terminar M. Caillaux su declaración, el abogado de la procesada pide que se efectúe un cargo entre M. Caillaux y el redactor de «Le Figaro» M. Latzarus, a propósito de los documentos que tenía M. Calmette y que un hermano de éste entregó al presidente de la República.

Añade M. Labori que esos documentos, de importancia suma, deben venir para figurar en el proceso.

El fiscal se opone, diciendo que eso daría origen a una nueva instrucción judicial.

M. Labori insiste en su demanda, y añade que volverá a tratar de ese punto.

La sesión ha terminado a las seis y media en punto.

¡Correligionarios! Vuestro principal deber es crear Agrupaciones Socialistas en el mayor número de pueblos y nutrir las ya existentes con nuevos adeptos. Según proceza el ejército socialista, disminuirá la plaga caciquil y perderá fuerza el poder de los privilegiados.

INSTITUTO NACIONAL DE PREVISION

En cumplimiento de uno de los acuerdos del Congreso de la Unión General de Trabajadores celebrado recientemente en Madrid, ha visitado dicho Instituto una Comisión, en la que figuraban los compañeros Gómez Latorre, Largo Caballero, Besteiro y Varela.

La misión de dichos delegados era la de comunicar y cumplimentar los siguientes unánimes acuerdos de su reciente Congreso.

1.º Mantener, como reivindicación de la Unión General de Trabajadores, el deber del Estado de sostener y mejorar la ley de Retiros obreros de 7 de Febrero de 1908;

2.º Visitar, mediante una Comisión nombrada al efecto, el Instituto Nacional de Previsión, para estudiar la forma práctica con que se viene aplicando;

3.º Que el Comité nacional de la Unión General de Trabajadores prepare una memoria para el próximo Congreso, en la que estudie minuciosamente la ley española de Retiros, el grado en que satisfacen las aspiraciones del proletariado y las reformas que la Unión debe exigir de ella, y

4.º Que, entretanto, se haga propaganda de dicha ley, para que sea conocida por el proletariado, y, sobre todo, para que éste pueda provisionalmente aprovecharse de sus ventajas.

El presidente del Instituto, Sr. Marvá, expuso la satisfacción corporativa por estas declaraciones acerca del régimen de previsión popular implantado en nuestra Patria y del organismo técnico encargado de su aplicación, que pretende, no sólo el apoyo de los elementos sociales a que más interesa, sino que consideren como propia esa dicha neutral mansión, y sintetizó los caracteres fundamentales del Instituto.

Después de manifestar los comisionados sus gratas impresiones acerca de la seriedad del Instituto Nacional de Previsión y de su solicitud en cumplir dicha simpática finalidad social, empezaron acto seguido su tarea de información, a cuyo efecto el presidente, el consejero delegado Sr. Maluquer y Salvador y los jefes de los diversos trabajos profesionales les llamaron la atención acerca de los principales aspectos de la labor realizada.

La resultante de las impresiones de los delegados de la clase obrera fué comprobar que debe merecer el aprecio de la misma el organismo técnico nacional de retiros, y que orientarán su trabajo de estudio en el sentido de precisar las aspiraciones de las clases trabajadoras para la evolución social de las funciones del seguro popular, a fin de que puedan llegar al Estado con la preparación matemática, jurídica y económica que las haga viables como progresos a realizar dentro de la actual organización social.

Estas indicaciones fueron correspondidas por el general Marvá con la terminante de que el Instituto, sin perjuicio de consolidar cada avance, se propone actuar en una constante marcha hacia su perfeccionamiento, con el leal informe y concurso de los grandes factores de la producción española.

CHOQUE DE TRENES

(POR TELÉGRAFO)

PARIS 21.—Comunica de Toulouse que a cinco kilómetros de la estación han chocado dos trenes, quedando destruidos tres vagones.

Siete viajeros resultaron muertos y 32 heridos, algunos de éstos muy graves.—C.

NOTICIAS MILVANADAS

Digestión laboriosa

Poincaré ha llegado a Rusia. El zar Nicolás le esperaba en Cronstadt, a bordo del yate imperial «Alexandra».

A la llegada de la escuadra francesa cruzáronse las salvas y los saludos de rigor. Las bandas de música ejecutaron la Marsellesa y el himno ruso.

Poco después reuníanse los dos jefes de Estado y pasaban revista a la tropa, escoltados por coraceros de rojo y oro.

Por la noche se celebró un banquete de gala en la sala de Pedro el Grande, magníficamente adornada é iluminada.

Compararon las cinco mesas Poincaré, los zares, los archiducos, los presidentes de los Consejos de Ministros de ambas naciones, los almirantes y altas personalidades.

Al terminar el banquete se pronunciaron los consabidos brindis por la prosperidad de los dos pueblos, etcétera, etc.

Todo esto es magnífico. Después el zar y Poincaré salieron a fumar a la terraza.

Ha llegado el momento solemne. Quizás no sea ésta la solemnidad oficial; pero es la solemnidad cierta.

El zar y Poincaré han salido a fumar. Desde la terraza, quizás sí, quizás no, se divisará, a los pies, la ciudad dormida, envuelta en las nieblas del Norte, y el golfo, en cuyas aguas se quebrarían, multiplicándose en sus reflejos, los buques de guerra con sus arboladuras iluminadas. Y del otro lado el Neva, por cuyas bocas, aguas y barcos escapan gozosos del Imperio de los zares.

Tan brillante espectáculo, decoración fantástica de cuentos de hadas, lleva siempre a soñar a las más sosegadas imaginaciones, tanto más a las calenturiantes, ahora, de nuestros príncipes, atiborrados del opíparo banquete.

Este es el momento escogido por Nicolás y Poincaré para cruzar las primeras impresiones sobre el trascendental objeto de la entrevista. Pero no importa. Con los actuales jefes de Estado no ocurre como con aquel Filipo en ayunas, ante el cual podíase apelar de Filipo hartó.

¿Qué habrán hablado ó que habrán soñado en la terraza el emperador y el presidente?

La hora es propicia para fantasear. El zar ha repetido, seguramente, a Poincaré las declaraciones hechas por una alta personalidad de Rusia al enviado especial de «Le Matin»:

«En caso de guerra, Rusia puede llevar a las fronteras alemana y austriaca 31 cuerpos de ejército, y reforzaría la frontera serbia con una división.»

Todo esto sin desguarnecer la Siberia, el Turquestán, el Cáucaso y San Petersburgo.

La movilización tardaría medio mes. Poincaré, a su vez, ha desvirtuado las revelaciones de Humbert, leyendo al zar lo que el «Morning Post» decía respecto a ellas.

En los vapores del burdeos y del champán—el rhin ha sido olvidado al servir el banquete—esfumáronse, sin duda, de la memoria los recuerdos de Sedán y Moulkden.

A los optimismos que el vino y el estómago repleto producen, añádiéronse las noticias de la tirantéz entre Austria é Italia por sus intereses contrapuestos en los Balcanes, excitados ahora con la cuestión de Albania.

—La ruptura de la Trípolice es un hecho. Y si no, ya está Austria bastante distraída con Serbia, y ya tiene bastante Italia con la Tripolitania, de lo que es buena prueba el llamamiento que ha hecho de los reservistas de 1891.

Por cierto que ha sido muy mal acogido por los reservistas, y éstos emigran en caravana ininterrumpida al cantón suizo de Tessin, de tal manera que como si no se hubiese llamado nadie.

Y el zar y Poincaré frotáronse las manos de gusto y aspiraron a pulmón ancho las bocanadas de sus tabacos.

Más acostumbrado a las brumas el zar, ha mostrado algún pesimismo, recordando el acuerdo de los socialistas franceses contra la guerra y las advertencias del ministro de Hacienda inglés en un banquete ofrecido hace unos días a los banqueros y financieros de la City.

Lloyd George se lamentó de los capitales enormes empleados, hoy, en armamentos, los cuales han ascendido

en los diez últimos años a 112.500 millones de francos.

Inglaterra—declaró—necesita de la paz. Dentro de unos meses expiran los acuerdos que se hicieron para asegurar la paz en el mundo de la industria, y los trabajadores forman poderosísimas organizaciones y entablan alianzas potentes para formular nuevas demandas. Los obreros de transportes y los mineros, por ejemplo, se han federado en número de dos millones y medio.

Inglaterra tiene que dedicar su atención al interior.

—Ta, ta, ta—respondió a Nicolás Poincaré—. Si hemos de conceder eficacia a los acuerdos de los socialistas, también los diputados socialistas austriacos é italianos se han reunido el domingo en Trieste para acordar la línea de conducta que habrán de seguir en el próximo Congreso internacional de Viena, y los italianos han llevado el encargo de proponer la huelga general en caso de guerra entre las dos aliadas.

Si en ello hemos de creer, adiós entonces nuestras ilusiones de que la Trípolice se deshaga.

—Es verdad, es verdad. ¿Y España?—apuntó el zar.

—¡Ah! ¡Malherousse, malherousse!

Y con esto quedaron sentados los preliminares de la conferencia que hoy despierta la atención del mundo.

Enrique LUJAN

¡Abajo la guerra!

EN EL AYUNTAMIENTO

Sesión extraordinaria

Ayer, a las once de la mañana, celebró el Concejo sesión extraordinaria para la recepción del nuevo alcalde. Asistieron al acto los compañeros Besteiro y Mora. Iglesias al cargo enfermo, y García Cortés continúa fuera de Madrid. Faltaban algunos republicanos, entre ellos la minoría federal.

Cuatro veces, en poco más de dos años, se ha repetido la misma escena. Se ha producido, por consiguiente, la serie de rutinas cortésas, que son la característica de estos actos; pero esta vez ha habido una variante, introducida en el programa por el ministro de la Gobernación, que presidía el acto: la descortesía é intemperancia de que hizo gala el ministro al usar de la palabra la minoría socialista.

A la derecha del presidente se hallaban el gobernador y el vizconde de Eza; a la izquierda se sentó el alcalde entrante, señor Prast.

El ministro elogió la gestión realizada en el Ayuntamiento por el vizconde de Eza, al cual, dice, nunca le faltó el apoyo del Gobierno, y si le ha admitido la dimisión ha sido por fundarla en razones de orden familiar, reiteradamente expuestas.

Seguidamente hizo la presentación del nuevo alcalde, asegurando que, dadas las condiciones que le adornan, ha de realizar una fructífera labor municipal.

Discurso del vizconde de Eza.

El alcalde saliente dijo que, aunque se marchaba de la Alcaldía, no abandonaría la defensa de los intereses del Concejo, que, como diputado, defendería en el Congreso. Aseguró que su carácter independiente le imposibilitaba para mandar y ser mandado; que había hecho todo lo que había podido en favor de los intereses y de la Administración municipal; que podía asegurarse que existía una Hacienda municipal y que el Ayuntamiento será solvente; que existía un Cuerpo de empleados municipales muy inteligente y, por último, que en su labor había sido secundado por todos los concejales, sin diferencia de partido.

Refiriéndose a las afirmaciones que se habían hecho en el Senado de que en su labor municipal estaba entregado a los socialistas, aseguró que en éstos había encontrado cuatro hombres honrados, buenos administradores, y por esto, y en este concepto, se había considerado como el quinto socialista.

Discurso del Sr. Prast.

Empezó el nuevo alcalde dando las gracias al rey y al Gobierno por su nombramiento. Dijo que, madriño de nacimiento y de corazón, ama con pasión a su pueblo, al servicio del cual ha puesto siempre sus conocimientos y energías. Que esto mismo hará desde la Alcaldía con la ayuda de los concejales, de la Prensa y del pueblo, cuya cooperación solicita. Asegura que su experiencia de cinco años y medio de concejal le facilitarán el hacerse pronto cargo de la situación y de las necesidades del Concejo.

Dijo que no iba a formular un programa; pero que está decidido a que la canalización del Manzanares sea un hecho, añadiendo que con la construcción de los colectores de ambas orillas del río y las obras del saneamiento del subsuelo quedará resuelto el problema higiénico de la capital. Que la terminación de la necrópolis y del Matadero serán nuevas fuentes de ingresos para las arcas municipales, siendo, además, de tal til-

De Portugal

Mitines, manifestaciones, colisiones y cargas.

BADAJOS 21.—Acaban de recibirse las siguientes importantes noticias de Lisboa. En el teatro Apolo se ha celebrado la asamblea republicana electoral, asistiendo muchísimo público y presidiendo el Sr. Vasconcellos.

Los oradores hicieron la apología de la República. Se acordó dar un voto de confianza al Directorio de la República. Costa expuso su programa, combatiendo duramente el ideal monárquico. Cuando terminó la asamblea grupos formados en las calles dieron gritos hostiles a los asambleístas.

En la calle de Santo Domingo otro grupo hizo varios disparos, hiriendo a varias personas, entre ellas dos niños de diez y de siete años que iban de paseo. Los agresores huyeron. Se sabe que eran evolucionistas.

En Setíbal, Almeida, que realiza un viaje de propaganda antirrepublicana, dió un mitin en el teatro, promoviendo un tumulto al intervenir los republicanos. A la salida del teatro se organizó una manifestación que daba muerte a Costa.

Surgió una colisión, resultando varios heridos.

Almeida marchó a Barreiro, realizando acto análogo, y regresando luego a Lisboa, traía la actitud de los evolucionistas, contra republicano. Este disparó contra el grupo, matando a uno é hiriendo a varios. Fué detenido.

En Barreiro ha habido también desórdenes. Fuerzas de caballería cargaron. Carreteras, sustos y cierre de tiendas.

En Oporto, en el Centro republicano radical, se celebró un mitin de protesta contra la actitud de los evolucionistas contra la libertad del diputado Malva Vale y contra las violencias de la policía para evitar la acción republicana.—Mencheta.

DISCURSOS DE LAS MINORIAS.

Después de hacer uso de la palabra el Sr. Díaz Agero, en nombre de la fracción conservadora del Ayuntamiento, para despedir al alcalde saliente y dar la bienvenida al entrante, se levantó a hablar el Sr. Morayta, en nombre de la minoría republicana. Se lamentó de la dimisión del alcalde, y dijo que no debía haberla hecho después de haber allegado con el empréstito los recursos para realizar las obras para que éste fué contratado. (El ministro de la Gobernación le dice que no siga por ese camino, censurando al alcalde saliente, porque éste no puede defenderse. Por el contrario, el vizconde de Eza dice que puede hacerlo.) Algo desconcertado el Sr. Morayta con la interrupción del ministro, dice que va a cambiar de disco. Elogia la gestión del alcalde saliente y del entrante, a quien dice que conoce por haber sido compañero de Concejo; espera que saldrá airoso en su empeño.

Discurso de Besteiro.— Intemperancias de Sánchez Guerra.

El compañero Besteiro comenzó haciendo notar el poco favorable ambiente para el cumplimiento del deber que le impone su representación en un medio todo solemne, retórica y emblemas.

Aludió a la intervención que había hecho la presidencia al Sr. Morayta, y Sánchez Guerra interrumpe nuevamente al orador y pretende marcarle los límites de su intervención.

(El compañero Mora: Pero señor ministro, si mi compañero Besteiro no ha entrado todavía en materia, ¿cómo sabe su señoría lo que va a decir?—El presidente: Con arreglo a la ley municipal no puede seguir por ese camino.)

En vano nuestro compañero invoca sus derechos y los precedentes de otros actos de tomar posesión, en los cuales la minoría socialista ha podido intervenir libremente.

El Sr. Sánchez Guerra se abstina en no concederle la palabra al compañero Besteiro y dice que para nada sirven los precedentes.

(El compañero Mora: Su señoría presidió la sesión en que tomó posesión el vizconde de Eza, y en ella pudo decir nuestro compañero Quejido todo lo que tuvo por conveniente, dentro siempre del respeto debido a la persona; está S. S. en contradicción con su conducta anterior.)

El ministro presidente le dice al compañero Mora que no puede hacer uso de la palabra. Este protesta de la intolerancia del ministro presidente, y entonces Besteiro dice:

Como esta minoría no puede hablar al dictado del señor ministro de la Gobernación, me siento, consignando mi protesta por las intemperancias de la presidencia y por el nombramiento de los alcaldes de real orden.

El ministro rechaza la palabra intempe-

Abastecedores y tablajeros

Los madrileños no comen más que dos gramos de carne.

El trabajo en Madrid no escasea mucho ahora; pero, a pesar de ello, el hambre se enseorea entre sus habitantes. Ya hemos visto el precio fabuloso que alcanzan las hortalizas...

Los jefes de nave, 5,75 pesetas; los oficiales, 4,75; los ayudantes, 3,75; los segundos ayudantes, 2,75, y los aprendices, de 1,50 a dos pesetas.

—Pues, hombre, es bien sencillo: en que los jornales son bajos y la carne está cara. —Ciertamente. Pero, ¿por qué está cara la carne?

—Alto ahí, amigo: los abastecedores son los que se llevan la ganancia; nosotros perdemos en algunas temporadas. —Sí; eso dicen siempre los comerciantes.

En unos corrales destartados, con paredones medio derruidos, esperaban la hora del sacrificio más de 200 reses vacunas. Los matarifes y ayudantes preparaban las herramientas...

El conjunto del edificio, de una gran repugnancia, contrastaba con la limpieza del suelo. En cualquier capital de tercer orden los edificios destinados a ese menester reúnen más condiciones que éste.

Una laguna de sangre. Las voces de los vaqueros azuzando al ganado nos obligó a interrumpir aquella conversación. Apresuradamente nos refugiamos en un burladero.

La destreza de los matarifes. —Por qué se. rromos carnívoros los racionales. —Eche usted cuernos!

Seguían después otros ayudantes que abrían el canal a las reses, y en menos de dos horas unos cuantos hombres habían dejado éstas limpias y colgadas.

Información de la guerra

En la zona de Tetuán. Nueve muertos y otros tantos heridos. Ataque a la posición del Mogote.

TETUAN 21.—Al hacerse anteayer la descubierta en la posición del Mogote, los moros enemigos, apostados entre los matorrales de la orilla del río, atacaron la posición, rodeándola y haciendo fuego por todos lados.

La brigada de cazadores tomó también parte en la acción y quedó ocupando una nueva posición para proteger la retirada de aquellas fuerzas.

Otra agresión.—Siete heridos más. Batallón tiroteado.—Matorrales incendiados. TETUAN 21.—Esta mañana, al realizarse una descubierta, tiroteó el enemigo a la mañana del jilifa, causando dos heridos.

Noticias oficiales. Los informes oficiales facilitados ayer al Ministerio de la Guerra corroboran nuestras noticias de anteayer sobre los combates de Tetuán.

Lo que dice Dato. El jefe del Gobierno comenzó ayer mañana su conversación con los periodistas dándole cuenta de una segunda entrevista con él y el ministro de la Guerra...

La política. Comillas es el amo. Comunicó ayer a los periodistas el presidente del Consejo que anteayer había enviado a la firma de D. Alfonso un decreto organizando la Comisaría regía de la proyectada Exposición de Industrias Eléctricas...

El nuevo alcalde. Un periodista habló al jefe del Gobierno de la mala impresión que había causado en Madrid el nombramiento del Sr. Prats para la Alcaldía de Madrid.

El directo a Valencia. (POR TELEGRAMA) Los senadores, diputados y concejales se sisten en su actitud.—El alcalde retira la dimisión.

Abajo la guerra

rancia y el compañero Besteiro insiste en ella. Hicieron uso de la palabra los Sres. Cortés Múnera, en nombre de la minoría reformista, y el Sr. Blanco Parrondo, en el de la liberal, elogiando ambos a los alcaldes entrantes y salientes...

El Sr. Sánchez Guerra, en un estado de excitación nerviosa, extraordinaria y no sintiéndose dueño de sí, levantó la sesión, sin que hiciesen uso de la palabra los representantes de las minorías democráticas y de la Defensa social.

El Sr. Prast no ha satisfecho tampoco. La emoción de que se hallaba poseído no le ha permitido expresarse con claridad.

Al desconocer el derecho de la minoría socialista a expresar las opiniones que tiene sobre los nombramientos de alcaldes de real orden, cuando lo había consentido el mismo en la sesión que presidió el día 2 de noviembre pasado al compañero Quejido, que hablaba en nombre de la misma minoría, demostró una ligereza de juicio y una desaprensión que corroboran la razón con que se acusa de tiranuelo avinagrado.

Pequeño comentario para un pequeño ministro. Vamos a comentar muy sucintamente lo sucedido ayer en el Ayuntamiento en el acto de la toma de posesión de la Alcaldía por el tendero Sr. Prast.

Cuando quiere ser inflexible, es arbitrario; cuando desea evitarse censuras, las provoca. ¿Y por un pobre diablo como el tal vamos a ponernos serios? No, si dijéramos que lo realizado ayer por el desaprensivo é irascible ministro nos había indignado, mentiríamos.

Para todos los atropellos ministeriales tenemos un adecuado gesto, ya de indiferencia ó de desprecio.

Y en este caso la disyuntiva desaparece y nos pronunciamos por el último. Aprovechando la ocasión para felicitar calorosamente a nuestros queridos amigos los socialistas, que tan bien cumplen con su deber y tan alto ponen el prestigio de nuestras ideas.

Los solitarios son los cobardes y los concupiscentes: los que ayer se rindieron ante el ridículo idóllulo de la política adónea.

Lo que dice la Prensa. Con unanimidad absoluta juzgan los periódicos de la noche la intemperancia del ministro de la Gobernación.

Telegramas cortos

DE ESPAÑA. Monumento a Pi y Margall. BARCELONA 21.—La Junta encargada de la erección del monumento a Pi y Margall ha acordado confiar al escultor Blay dicha obra.

Osas de España. ALGECIRAS 21.—La Junta de la Escuela de Artes y Oficios ha nombrado una Comisión para que exponga al alcalde la imposibilidad de que aquella funcione si el Ayuntamiento no paga la subvención destinada a alquiler del edificio.

Una desgracia. CASTELLÓN 21.—En un pozo de las minas de cemento se encontró ahogado al obrero Vicente Traver, de veinte años. Cuando terminó su tarea fué a lavarse en el pozo, perdió el equilibrio y cayó al fondo.

Suceso sangriento. CORDOBA 21.—En el pueblo de Villanueva ha ocurrido un sangriento suceso. Un erriado del alcalde de dicho pueblo, don Francisco Ayllón Herruzo, disparó á éste dos tiros con una escopeta, hiridiéndole en el costado izquierdo. Su estado es grave.

DEL EXTRANJERO. El «Home-rule». LONDRES 21.—M. Asquith ha dado cuenta en la Cámara de los Comunes de las medidas adoptadas para solucionar la cuestión del Ulster.

El nuevo presidente de Méjico. LONDRES 21.—De Nueva York transmiten las declaraciones que ha hecho Carrvajal.

La huelga de Béjar. La Sociedad Obrera de Escuelas Laicas Graduadas, de Madrid, atendiendo a las indicaciones hechas desde estas columnas, ha resuelto que mientras estén en Madrid los hijos de los huelguistas de Béjar reciban instrucción gratuita en las escuelas que tienen establecidas.

Abajo la guerra

LA REVOLUCION DE MEJICO

Las causas económicas y su legitimidad política

Conferencia pronunciada por D. Edmundo González Blanco la noche del 18 de julio de 1914 en la Casa del Pueblo de Madrid

Treinta años de civilización capitalista.

Bajo la dictadura de Porfirio Díaz, el desarrollo material alcanzó en Méjico grandes proporciones. Rápidamente se convirtió la Nueva España en casi potencia mundial. Su crecimiento en treinta años fue un canto de triunfo para los administradores de la civilización capitalista. Se fundaron tres grandes Compañías de ferrocarriles: la Nacional, la Interocéánica y la (México Railway). Aumentó la producción petrolífera. La producción de oro llegó a 50 millones de piastras, a 90 la de plata, a 30 la de cobre, a seis la de plomo y a uno la de cinc.

Sin embargo, en las capas subyacentes, y como dando un mentís a este esplendor, ¿qué sucedía? Abierto estaba un abismo en donde no solamente la moneda, sino el crédito bancario, la renta exterior e interior, toda acción capitalista extranjera iban a descender al último grado de la depreciación. Lo he dicho en otro lugar; pero me cumple repetirlo aquí: ese resultado tiene que parecer a todo espíritu reflexivo cosa normal e inevitable. No hay contradicción entre el estado de prosperidad material que reveló Méjico capitalizado y el de miseria interior en que se viene debatiendo. En vez de desarrollar los recursos naturales de su país, Porfirio Díaz favoreció las grandes Empresas de capitalistas extranjeros, llamándolas de privilegios y creando así enormes monopolios. En vez de procurar la aparición de una clase media coherente en oposición a una confusa plutocracia, acentuó el contraste entre las clases ricas y las clases trabajadoras de la nación. No dividió la propiedad, y los terratenientes vendieron grandes estancias a Compañías extranjeras, que llegaron a constituir un peligro nacional. No evitó un mal social e hizo nacer una amenaza política. Mientras el costo de la vida aumentaba por la inversión de los capitales, y el jornal de los obreros, sobre todo de los del campo, permanecía a tipo bajísimo, Porfirio Díaz formó una nueva clase privilegiada de los grandes concesionarios, que tenían en su poder la banca, la industria, las minas, los caminos de hierro. Mejoró a la Iglesia y a las órdenes monásticas, al paso que abandonaba a los peones al poder de sus señores feudales, dejando a la población rural en verdadero estado de esclavitud e imprimiendo en sus espíritus la convicción de que el «peonaje» es un mal necesario, autorizado por las leyes. Todos los que osaban quejarse contra las explotaciones arbitrarias eran encarcelados o fusilados, y muchos de ellos violentamente deportados a los climas mortíferos, como el territorio de Quintana Roo.

De este cuadro sombrío y doloroso que ha presentado el Méjico dictatorial, el Méjico de la autocracia militar y de la civilización capitalista, se destaca un grupo bañado en luz, compuesto de hombres íntegros y magnánimos. Uno de los más perspicaces intelectuales mejicanos, Buñes, condena semejante organización de la propiedad, que analiza de esta manera: «No puede coexistir el régimen democrático con limitadas herencias en que abundan tierras inexplotables. La agricultura aristocrática no es de las republicanas. Pero aun más que el ilustre autor del «Porvenir de las naciones hispano-americanas», critica el primer jefe del ejército constitucionalista, general D. Venustiano Carranza, el dominio de esos propietarios terratenientes, naturalmente conservadores y rutinarios, esclavos del clero y de la propia riqueza. Para él, sólo los labradores, industriales y comerciantes forman la clase laboriosa, liberal y energética. Por eso, bajo la dictadura de Porfirio Díaz la riqueza de Méjico, que no se debió al esfuerzo propio de sus moradores, sino al admirable desarrollo de la tierra, con el concurso de protecciones fiscales, permaneció estéril desde el punto de vista nacional.

Méjico es un estado agrícola. Representan los productos de la tierra casi la mitad de las exportaciones. Como país ganadero, no le va en zaga a los más ricos del mundo. Por eso Carranza, que ha dedicado gran parte de su vida a la agricultura y a la ganadería, que ha estado en perpetuo e íntimo contacto con agricultores y ganaderos, sostiene la revolución contra los latifundios que perpetúan la esclavitud del indígena. Los «latifundios» explotan a la raza vencida, hoy como hace dos centurias. El desarrollo democrático impone la división de esos grandes dominios. Multiplicar las pequeñas propiedades, aumentar el número de los provedores del suelo, tal es el ideal agrario de la revolución mejicana. Tal es, también, la ambición radical de Lloyd George en Inglaterra, y tal fue la de Henry George en los Estados Unidos. El productor debe ser respetado por las leyes; pero el propietario que no trabaja debe ser expropiado sucesivamente por aumento progresivo de los impuestos sobre el valor de los inmuebles, como solares, hasta que, en realidad, sea la comunidad la verdadera propietaria de la tierra y ese impuesto se sustituya en la venta.

Las constitucionales mejicanas quieren la industria, sí; pero la industria sin el monopolio. Quieren la formación de industrias; pero de industrias castizas en medio de la pléyde agrícola. La dictadura de Porfirio Díaz, a cuya sombra se desarrolló una civilización fabril, orgullosa, expansiva e imperialista, no era la genuina civilización mejicana, no hizo sino crear meros intereses y complicar la vida económica. Fue aquella una introducción prematura de la cultura europea, hecha en nombre de falsas tendencias económicas y de la desigual división de la propiedad territorial. Los caminos de hierro,

obra política y no económica, produjeron (contrariando el credo de los científicos mismos) una centralización exagerada, el desarrollo del lujo, la extensión exorbitante de la especulación y del crédito, la creación de industrias nuevas en detrimento de la agricultura. Los constitucionales, espíritus democráticos y prácticos, creen que el aumento normal de la riqueza de su país no admitirá estos signos exteriores de civilización hasta tanto que la agricultura no haya llegado a un grado proporcional del desarrollo.

Bajo la dictadura de Porfirio Díaz, la civilización mejicana era semejante a una gran casa de granito sin amueblar o amueblada con trastos viejos. Existían industrias, y el Estado contentaba a sus comilones aumentando los puestos burocráticos; pero en el interior de aquella gran casa de granito se apesentaban lamentable inopia, lóbrego desamparo, sombrío despreciamiento y tétrica laceria. Las nacionalidades pueden ser convenciones de hombres, como los federales. Los pretenden; pero la vida humana no es una convención, y esa vida humana, que tiene su fundamento en la tierra, protestará siempre contra toda civilización que se oponga a un buen régimen agrario. Todo régimen a éste violentamente sobrepuesto, será siempre, a la corta ó a la larga, un régimen de escasez y de ruina.

Civilización se llamó a la prosperidad material de Méjico bajo la dictadura de Porfirio Díaz. Lo fue, en efecto, si por tal se entiende una civilización capitalista, compuesta de miseria brillante y de desigualdad feudal. Pero si por civilización ha de entenderse lo que su etimología indica, «facere vivere», hacer ciudades, esto es, crear para el pueblo instituciones en que prevenga el derecho, la equidad y la ley, entonces reconocamos que aquella civilización no tuvo de tal más que el nombre. Porque la verdadera civilización no consiste tan sólo en el progreso de las artes, de las ciencias, de la industria, de la prosperidad bancaria, sino que también, ó mejor dicho más bien, en el triunfo del derecho sobre la fuerza, de la equidad sobre la injusticia, de la ley sobre los placeres. Una sociedad podrá producir artistas, poetas, escritores, sabios y filósofos; podrá conmover al mundo con los esplendores de sus grandes ciudades y las maravillas de sus Exposiciones; pero si su actividad se asemeja a una carrera en que todos hacen lo que pueden para adelantar a los otros y anonadarlos; si el más humilde de sus miembros se encuentra a merced del poderoso; si deja morir de hambre a hombres en el dintel de casas que rebosan abundancia; si su fuerza consiste en oprimir y explotar al débil; si no puede levantarse ninguna voz para denunciar la injusticia y repararla; si el derecho violado tiene que doblar la cabeza, esa sociedad no será la imagen de la civilización, sino la mascarilla de su cadáver.

A través de la Internacional

Los mineros cabileños del Paso de Calais. En una mina de Courrières se han declarado en huelga 150 trabajadores árabes, que piden un aumento de un franco en el jornal.

Este movimiento, tan interesante por tratarse de obreros que no habían entrado aún en las corrientes reivindicatorias del proletariado, ha sido secundado inmediatamente por los trabajadores de otros dos pozos, situados en el Municipio de Sallaumines.

De los 350 árabes ocupados ordinariamente en las tres minas, sólo 30 trabajan en la actualidad.

El VI Congreso de Higiene y Seguridad de los trabajadores.

Anteayer, domingo, han comenzado en Lyon los trabajos de dicho Congreso, reunido en el palacio de la Bolsa. El orden del día que se ha de discutir contiene dos cuestiones de suma importancia: la tuberculosis y la higiene y la inseguridad en los diversos oficios.

Un gran «lock-out» en Alemania.

Los fabricantes de tejidos de Lanstich han cerrado sus fábricas. A consecuencia de ello 287.000 obreros de ambos sexos y 143.000 personas más de sus familias quedan sin trabajo y sin pan. Al mismo tiempo un gran número de pequeños productores, especialmente de los alrededores de Fersé, quedarán probablemente en la miseria.

Ya hace algún tiempo que la escasez de lanas había elevado el precio de los tejidos; porque se hace indispensable una revolución completa en la fabricación.

El fin de los patronos al declarar el «lock-out» es el someter a los obreros incondicionalmente, restándoles toda libertad.

Elección complementaria en Alemania.

En las elecciones verificadas para resolver el empate de Coburgo han salido triunfantes el candidato progresista Arbold y nuestro camarada Hofmann.

La situación de China.

En el antiguo Imperio Celeste se acercan nuevos acontecimientos. Los republicanos chinos, vencidos merced al consorcio y apoyo de los financieros a Yuan Shi Kai se preparan a un desquite pronto y seguro.

La dictadura de Yuan Shi Kai es cada día más desastrosa. La Constitución proclamada en 1 de mayo no ha

podido lograr la centralización apetecida; antes por el contrario, ha aumentado el recelo de las provincias.

La recaudación de las gabelas es irrealizable, a pesar de que el dictador ha confiado el gobierno del país a los antiguos mandarines, que desencadenaron por su incuria la revolución de 1911.

Los empréstitos han fracasado. La revisión de las tarifas aduaneras, elevando los derechos de entrada, ha sido rechazada por el Japón y aun se espera la contestación de Francia.

La reforma monetaria que se pretende para que Europa suscriba los empréstitos tropieza con las mayores dificultades.

La dictadura no puede vivir sin el socorro de la finanza extranjera.

Y la organización de los republicanos se extiende a todas las provincias, porque las torpezas, tanto en el exterior como en el interior, le aseguran la opinión pública.

La revolución está próxima. ¿Qué actitud adoptarán las potencias europeas?

Huelgas, «lock-outs» y reclamaciones

EN PROVINCIAS

Consecuencias de la huelga de agricultores andaluces. SEVILLA 21.—Se encuentran en esta capital el alcalde de Las Cabezas y los propietarios Sres. Molina y Surga, quienes, por no haber aceptado el laudo por que se terminó la huelga, sufren hoy los efectos del boicot que les declararon los obreros.

Su viaje a Sevilla obedece a que reclama del gobernador que vaya a Las Cabezas a resolver personalmente el conflicto; pero el gobernador, que no ha olvidado los desprecios que le hicieron tales patronos en los días de la huelga, les ha respondido que no irá al pueblo mientras ellos no depongan su actitud intransigente.

Como los obreros no están dispuestos a rendirse, los dueños de la fábrica han acudido al procedimiento de colocar un aviso en la puerta de la misma declarando que quedarían despedidos para siempre los que no se presentaran hoy al trabajo.

La huelga de obreros textiles de Igualada, a juicio del gobernador, quedará terminada esta semana.

Mañana estudiarán los obreros y los patronos las bases de arreglo redactadas por el gobernador.

La población está muy disgustada por la duración tan excesiva del conflicto, cuya responsabilidad es de los fabricantes, que cada día se muestran más intransigentes.

Ha quedado resuelta la huelga que sostenían las obreras de una fábrica de hilados de Santa Perpétua de la Moguda.

Así lo han manifestado ellas al gobernador, agregando que si reanudan el trabajo es por entender que no será disuelta la Sociedad obrera que tienen formada y que los fabricantes no ejercerán represalias.

La huelga de vidrieros.

BARCELONA 20.—En asamblea general, celebrada ayer, la Sociedad La Unión Vidriera acordó, en vista de que la Casa Lliquet y Compañía no ha tenido a bien contestar a un comunicado enviado por la entidad, ratificar el acuerdo tomado en reunión celebrada el día 16, con arreglo al cual los obreros deben abandonar el trabajo, no reanudándolo hasta que la Casa Lliquet y Compañía haga efectivas las siguientes bases:

- Primera. Admisión de los dos obreros injustamente despedidos. Segunda. Despedido del encargado José Cusso por su inhumilde proceder. Tercera. Reconocimiento de la Sociedad.

EN EL EXTRANJERO

Los ferroviarios italianos. ROMA 21.—El Sindicato de ferroviario ha acordado declarar la huelga como protesta contra las represalias realizadas con 423 compañeros a consecuencia de la última huelga.—C.

NOTICIAS OFICIALES

Conflicto resuelto. El gobernador de Guipúzcoa comunica que ha quedado resuelta la huelga declarada en el depósito de máquinas que la Compañía del Norte tiene en Irún.

Las víctimas de todos los días

SEVILLA 21.—Trabajando en las operaciones de descarga del carbón de un barco cayó a la bodega el obrero Antonio Caro, causándose muy graves lesiones.—C.

LOS REPUBLICANOS

Mañana, jueves, día 23, a las nueve de la noche, dará una conferencia en el Centro republicano de Buenavista, Ayala, 80, el ilustre abogado y consergente republicano don Pedro Rico López, que disertará sobre el tema «La Revolución francesa».

Las rentas del obrero

Arrollado por su coche. El cochero José Suárez Manterola, de cincuenta y dos años, se cayó del pescante en la calle de Orlózaga, produciéndose lesiones de pronóstico reservado en las piernas y en el brazo derecho por haber sido atropellado por el mismo coche.

Después de asistido en la Casa de Socorro de Buenavista, fué trasladado a su domicilio.

ACCION SOCIAL

Los retiros obreros

La Empresa Solvay y Compañía, de Torrelavega, en donde tiene una fábrica que da trabajo a unos 800 obreros, acordó conceder el 6 por 100 de los salarios a los obreros que voluntariamente se afilian al régimen legal de pensiones que practica el Instituto Nacional de Previsión.

La Empresa solicita de los obreros que permitan un descuento del uno y medio por 100 para crear las pensiones. Además les ofrece, después de los diez años de servicio, como prima de antigüedad, una peseta por año; es decir, 10 pesetas a los diez años; a los once, 11; a los doce, 12; etc.

Para los obreros de nuevo ingreso es forzoso el afiliarse al Instituto y el descuento en los jornales ya dicho. A los tres años de servicio en la fábrica la Empresa les concederá, para las pensiones de vejez, el 6 por 100, abonándoseles incluso por los tres años transcurridos.

Este proyecto de Solvay y Compañía, dado a conocer por el director de la fábrica al Instituto, hizo que éste enviase una representación a Santander, compuesta por el secretario del mismo, señor López Núñez, y nuestro correligionario de Asturias Manuel Vigil, que hace tiempo realiza una obra de divulgación de la ley de Retiros de 27 de febrero de 1908.

Esta Comisión, acompañada del inspector provincial del trabajo en esta provincia, Sr. López Argüello, asistió ayer, y asistirá hoy también, a una reunión obrera celebrada en Barreda en un espacio local de la fábrica, para dar a conocer el proyecto de la Empresa y la importancia de la concesión de ésta, la bonificación del Estado y demás derechos que concede la ley a los afiliados al régimen del Instituto, entre los cuales está la de adelantar el disfrute de la pensión de vejez en caso de incapacidad por el trabajo.

La concurrencia, como era de esperar, fué numerosa, pues a ella asistieron casi todos los obreros libres de servicio (en esta fábrica el trabajo es continuo y se realiza por tres turnos de obreros, con una jornada de ocho horas cada una), y a la del hoy seguramente asistirán los que ayer trabajaron.

El Sr. López Núñez explicó la parte técnica, jurídica y social de la ley y del Instituto con sencillez adecuada al auditorio, y el compañero Vigil, que hizo constar su significación de propagandista obrero y sus ideas, como garantía de que allí no iba a realizar un acto impropio de él, sino de utilidad para los obreros y de justicia para todos, explicó la parte práctica.

Nuestro correligionario para justificar la parte buena de la ley—que aseguró que en nada, absolutamente, perjudica a los obreros, y en cambio beneficia mucho, pudiendo favorecerlos más si la estudiamos y solicitamos de las Cortes reformas que la mejoren—, expuso los siguientes:

Una peseta depositada en una Caja de Ahorros todos los años, durante quince, al interés compuesto del tres y medio por 100 (generalmente esas Cajas dan el tres), constituirán en ese tiempo un capital de 19,97 pesetas. Colocado éste a un interés del 4 por 100, daría una renta anual de 80 céntimos.

Esa misma peseta, depositada todos los años, hasta quince, en el Instituto Nacional de Previsión, a capital reservado, con devolución en caso de fallecimiento, ocurra éste antes ó después de la edad de retiro, constituye un capital de 15 pesetas y una renta anual de 85 céntimos; pero como el Estado bonifica con el 100 por 100, hasta el máximo de 12 pesetas por año, este capital se duplica y también la renta, con lo cual el capital constituido para dejar en herencia a la familia será de 30 pesetas y la renta anual de 1,70. Es decir, el doble de renta y un 34 por 100 más de capital.

Los obreros de la fábrica Solvay y Compañía que contribuyan con un uno y medio por 100, con el 6 por 100 de la Empresa, aquél a capital reservado y éste a capital cedido (sin devolución en caso de muerte), con un promedio de las primas de antigüedad y la bonificación del Estado, tomando por base 1.300 pesetas de salarios al año (salario medio de 3,60 pesetas por día, da las siguientes rentas anuales a la edad de sesenta años:

Para los que se afilian a los veinte años de edad, 1.025 pesetas y un capital reservado del uno y medio por 100 y la bonificación del Estado de 1.260.

Para los que lo hagan a los treinta años, 374 y 945, respectivamente.

Para los que tengan cuarenta y cinco años, 182 y 473.

El obrero, en caso de muerte, ocurra ésta antes ó después de comenzar el disfrute de su pensión de vejez, deja en herencia a su familia un capital superior en un 30 a 40 por 100 del desembolso por él para crear la pensión de vejez.

Excuso decir que estos ejemplos prácticos y las explicaciones dadas antes, tanto por el Sr. López Núñez como por nuestro compañero, han dejado satisfechos a los obreros concurrentes al acto.

Entre éstos había algunos correligionarios de Torrelavega, que, después saludaron a Vigil, mostrando además su conformidad con lo por él expuesto en la conferencia.

Y como los socialistas, seguros del triunfo de nuestras ideas, sabemos que todas las mejoras alcanzadas por los obreros no hacen más que prepararnos a todos para la futura sociedad colectivista, nos place informar de estos actos a los lectores, pues aunque las pensiones de vejez son una aspiración antigua de los trabajadores, son pocos los patronos que se adelantan a ofrecer su concurso con la liberalidad que ahora hace la Empresa Solvay y Compañía. Lo consignamos por ser de justicia.

VASAY Santander 20 julio 1914.

Federación de Juventudes Socialistas

A pesar de los obstáculos que los enemigos del Socialismo en Sabadell ponen en el desarrollo de nuestros ideales, en breve quedará constituida legal y oficialmente una Juventud Socialista.

Sólo falta que el gobernador de la provincia apruebe el reglamento, y en seguida aquellos jóvenes ingresarán en esta Federación.

La Juventud Socialista de Almansa continúa aumentando el número de sus afiliados, siendo 90 los que actualmente cotizan.

En la última asamblea celebrada por dicha entidad se acordó que en vez de 90 sean 120 los ejemplares de «Renovación» que se envíen a aquellos jóvenes.

La Juventud Socialista de Bujalance no cesa de realizar propaganda socialista, como lo demuestra el hecho de que va aumentando el número de sus afiliados fácilmente.

Uno de estos días dirigirá un manifiesto a los obreros agricultores y a los artesanos de aquella localidad invitándoles a organizarse. Además tiene el propósito de que en Bujalance exista en breve una Casa del Pueblo, todo lo cual no es imposible teniendo en cuenta la actividad y el celo de aquellos jóvenes.

Las Juventudes ó corresponsales que no hubieran recibido el núm. 62 de «Renovación» deberán reclamarlo en las respectivas Administraciones de Correos, y si el periódico no hubiera llegado harán el favor de comunicarlo al Comité nacional.

Nueva Juventud.

En Crevillente (Alcántara) ha quedado constituida la Juventud Socialista, y el nuevo Comité lo forman los compañeros siguientes:

Presidente, Manuel Mas Belón; vicepresidente, Francisco García Cordá; secretario, José Peñalva; vicesecretario, Francisco Sempere Llopis; tesorero, Manuel Gandía; vocales: Francisco Llopis y Manuel Sánchez; obrador, Salvador Gilabert.

A la mayor brevedad ingresará esta Juventud en la Federación.

Reuniones y convocatorias

EN MADRID

Asociación General del Arte de Imprimir. Esta Asociación celebrará junta general extraordinaria el viernes, 24 del corriente, a las ocho y media de la noche, en el Coliseo Imperial (salle de la Concepción Jerónima), por pedirlo con su firma el número suficiente de socios que marca el art. 84 del reglamento.

El objeto es discutir nuevamente el proyecto de Federación inserto en el último número de «La Unión Tipográfica», y dada la importancia del asunto rogamos a los asociados asistan con puntualidad.

También hay que elegir secretario 1.º y tres compañeros más para el Comité de la Federación Tipográfica.

Para la entrada en el teatro, los compañeros deberán exhibir la cartilla título de asociado.

Sociedad de Oficiales Pintores Decoradores.

Esta Sociedad celebrará junta general extraordinaria hoy, miércoles, a las nueve de la noche, en su domicilio social, calle de Piamonte, núm. 2, salón pequeño.

Orden del día: Lectura y aprobación del acta; Aprobación de cuentas del segundo trimestre; Gestión de la Junta directiva y Preguntas y proposiciones de los asociados.

La Sociedad de Profesiones y Oficios Varios de Madrid, ha tomado los siguientes acuerdos:

- 1.º Recomendar a sus asociados que recojan en sus casas a los niños de los huelguistas tejedores de Béjar. 2.º Donar cien pesetas al Consejo de dirección de la Casa del Pueblo con destino a la suscripción para sufragar los gastos del viaje de los mismos, y 4.º Encomendarse del sostenimiento de seis de estos niños, mientras duren las actuales circunstancias.

Juventud Socialista Madrileña.

Se llama a los compañeros que forman parte de la Comisión revisora de la Juventud Socialista que mañana, jueves, a las nueve de la noche, pasen por la secretaría núm. 14 a revisar las cuentas correspondientes al segundo trimestre de este año.

Es de esperar que los compañeros interesados cumplan su deber.

Asociación Artístico-Socialista (Cuadro dramático).

Se convoca a los asociados a la junta general ordinaria que se celebrará hoy, miércoles, a las nueve y media de la noche, en el Círculo Socialista de Norte, para discutir el siguiente orden del día:

1.º, Lectura del acta anterior; 2.º, Gestión del Comité sobre la organización del Cuadro activo y pasivo; 3.º, Preguntas y proposiciones.

Se ruega la puntual asistencia de todos los compañeros.

El homenaje a Iglesias.

Al dar cuenta el lunes de la velada celebrada en el Círculo Socialista del Sur, de

Madrid, la noche anterior, dejamos de consignar que al final se representó el juguete titulado «Las Olivas», y que el número agraciado en la rifa de los cuatro tomos de la «Revista Socialista» es el 654, pudiendo quien lo posea recoger los libros en la secretaría del Círculo, calle de Valencia, 5, principal.

Conferencias pedagógicas.

Organizada por la Asociación de Profesores Racionalistas, dará una conferencia el compañero profesor Rafael P. Belda mañana, jueves, a las nueve y media de la noche, en la Casa del Pueblo, con el siguiente tema: «Los maestros ante el problema obrero».

En la Casa del Pueblo.

Hoy se reúnen en la Casa del Pueblo las entidades siguientes:

- Salón grande: A las tres de la tarde, Pañaderos, Candelistas. Salón pequeño: A las dos de la tarde: Sociedad de Obreros de la Vigilancia Subterránea; a las nueve de la noche, Sociedad de Pintores Decoradores. Salón terraza: A las nueve de la noche, Sociedad de jardineros La Aromática.

EN PROVINCIAS

Los metalúrgicos.—Constitución de una Sociedad en Zamora.

Reunidos en junta los obreros metalúrgicos el día 27 del actual, quedaron constituidos en Sociedad, con el número de 40 asociados.

Acordaron enviar un saludo fraternal a todos los trabajadores organizados de España y, especialmente, a los metalúrgicos.

Se designó la siguiente Junta directiva: Presidente, Galy Juanes; vicepresidente, Quirino Salvador; secretario, Angel Madrazo; contador, Emilio Ufano; tesorero, Fortunato Camarazana; vocal 1.º, Gregorio Lorenzo; ídem 2.º, Luis Martín; ídem 3.º, Santiago del Carmen.

Saludamos a la nueva entidad y la deseamos muchos triunfos y vida próspera.

La Cooperativa de Bilbao

Recibimos un estado de cuentas de la Cooperativa Socialista Obrera Vizcaína, correspondiente al primer semestre de 1914, del que entresacamos los siguientes datos:

Las ventas realizadas en el primer semestre han ascendido a 113.443,70 pesetas. La utilidad líquida del semestre es de 5.800,12 pesetas.

Esta utilidad ha sido repartida del modo siguiente:

Gastos de instalación de las tres tiendas, 189,87; participación a los empleados, 580; propiandada, 500; fondo de reserva, 1.441,86; dividendo del primer trimestre de 1914, 3.000; mobiliario en las tres tiendas, 88,33 pesetas.

Adelante en vuestra obra, compañeros cooperativistas!

La Unión Tabacalera de San Sebastián.—Una velada y un saludo.

Con objeto de conmemorar el aniversario de su fundación, la Sociedad de Obreros y Obreras Cigarreros ha organizado una velada teatral y un mitin, que tendrán lugar el día 24 del corriente, a las ocho y media de la noche, actos en que tomarán parte dos compañías y tres compañeros para exponer los beneficios de la Asociación.

Se ruega la asistencia a estos actos a todos los compañeros y compañeras, y, en particular, a todas las cigarreras.

Por conducto de EL SOCIALISTA saludamos también a todos los obreros y, especialmente, a las obreras, por ser en la actualidad esta colectividad en su totalidad de obreras cigarreras las que os alientan a todos los trabajadores para que nos imitéis, pues no hemos de cejar en olvido las palabras del gran maestro Carlos Marx: «La emancipación de los trabajadores ha de ser obra de los trabajadores mismos.» La presidenta, Celestina Bernabé.—La secretaria, María Ayac.

Del Juzgado de guardia

Intoxicación.

Por haber ingerido un cocimiento de adormideras en cantidad exagerada sufre una fuerte intoxicación la niña Francisca Alvarez González, domiciliada en la calle de Algeciras, núm. 1, bajo.

Un atropello.

En la glorieta de los Cuatro Caminos fué atropellada por el caballo que montaba Manuel López Sanz una señora, de treinta y nueve años, llamada Concepción Santiago, domiciliada en la calle de Bravo Murillo, número 120.

Fuó curada en la Casa de Socorro correspondiente de lesiones de pronóstico reservado.

POR LA ESPAÑA OBRERA Y SOCIALISTA

(DE NUESTROS CORRESPONSALES)

Los quintos que tienen el padre alcalde.

HERENCIA.—En el reconocimiento de los quintos, verificado últimamente en Ciudad Real, el médico militar, Sr. Pagés, cumplió dignamente su deber declarando útiles a todos los mozos que lo estaban.

En vista de esto, huyeron el bulto dos señores de Herencia, hijo el uno del jefe local del partido conservador, Sr. Rodríguez y Mamella, y el otro, de un consergente del anterior, el Sr. Gómez y González. Los padres, en virtud de ellos sabrán que precepto de la ley, se trajeron a Madrid a los niños a que les reconocieran, que la enfermedad que tienen debe ser la de que no les para nada en la boca.

Ahora los dos mozos se pasean tranquilamente por el pueblo, seguramente con un certificado de que están en peligro—¡pobrecitos!—, mientras los infelices que no han tenido el tío alcalde, a cargar con el chopo. Nuevo procedimiento de ahorrarse 2.000 pesetas...

Ha tomado parte en este fregado un diputado periodista que le dicen D. Tomás Romero?

En las elecciones esta cuestión de las quintas fué el caballo de batalla para reformistas y condistas. Se decía: «Hay que librar de que vaya a ceñirse el corraje hasta a la virgen de las Mercedes, patrona del pueblo!...» Félix Sánchez.

NOTAS MALAGUEÑAS

Los envenenadores del pueblo

En el mes anterior notiqué el decomiso hecho por la Comisión de abastos, que presidía nuestro compañero Rafael Abolado, de una cantidad de bacalao averiado, hasta el punto de que fué destruido en una fábrica de guano para que no fuera a convertirse algún fraude, puesto que pasó de 10.000 kilos el bacalao decomisado.

En el periódico «La Unión Mercantil», del que es propietario D. José Creixell, que lo es también del bacalao citado, se hacen á veces campañas contra los socialistas. Para esos señores, los obreros sólo deseamos comer sin trabajar, y de paso hablan de los hoteles de Iglesias, etc. Como también lo hace «El Cronista», periódico de ésta, cuyo director es un moralista estilo Creixell, sólo que mientras éste es comerciante y da salida al bacalao averiado (no sabemos cuánto habría salido para los pueblos antes del decomiso), el Sr. León y Serralbo se desarrolla en la alta política, empuja á las órdenes de la Casa de Larios, durante la administración ó dominio de los Sres. Jiménez, y por ahora parece ser su astro el Sr. Bergamín.

Entusiasma ver algunos artículos de higiene y moralidad en esos periódicos, siempre con beneficio de los obreros, como contrasta con la conducta que con éstos observan esos señores propietarios que todo, hasta la salud pública, les importa nada ante su beneficio particular.

Otro caso de decomiso de pescado insalubre hemos tenido en la anterior semana. Las parejas de vapor de la Pesquera Malagueña, á consecuencia de que se cuidaron poco ó nada de las condiciones higiénicas, trajo mil y pico de kilos de pescado en malas condi-

ciones, y después que estaba ya en poder de los revendedores, el inspector de pescadería, Sr. García Guerrero, viéndolo en malas condiciones, hizo fuera reconocido por los veterinarios, que declararon su inutilidad para el consumo.

Sin la vigilancia ó inspección, la vida de la humanidad está en poder de negociantes que sólo aspiran á su lucro individual, pues en su egoísmo no ven que aquello que ellos venden en malas condiciones puede ser perjudicial, tal vez, por individuos de su misma familia. —R. Salinas.

LA MINA DE ARNAO

Que los dividendos aumenten, aunque los obreros sucumban

La situación de esta mina está en pugna con las leyes escritas y más aún con las naturales.

Se han explotado y se explotan sus trabajos, como sigue:

En la corta núm. 4, cuya explotación se efectúa por un plano inclinado, empiezan los talleres en la parte superior, en vez de empezar en la parte inferior; por esta razón, cuando se termina una corta se rellena y se empieza otra por debajo, quedando encima de los obreros miles de toneladas de escombros. Esto es en una corta; cuando van varias, como ahora, son muchísimos miles de metros cúbicos de escombros los que quedan amenazando la vida de los trabajadores.

Verdad es que se pone madera; pero qué madera es la que resiste más de cien metros que tiene el plano, siendo la corta de más de cien metros cuadrados, lo que da un 100 por 100 de metros cúbicos de escombros movido, á plomo, sobre los talleres, ó, lo que es lo mismo, 10.000 toneladas como mínimo? ¿Por qué no empiezan los talleres por

abajo y los obreros ll van el relleno en la parte inferior y en la superior el terreno virgen? Porque la Compañía necesita poner un cableante ó motor y lo cuesta más caro, y como se ve, estos patronos miran más unas cuantas pesetas que la vida de un re- levo de personal, que puede muy bien exceder de 50 personas. Esta mina tiene en la galería alta tres frenos hasta el Campo Nuevo, en los que se trabaja bajo un grandísimo peligro, habiendo que realizar las maniobras andando los frenos en gran velocidad.

Dichos trabajos se hacen por tarea, y no dando éstas quitan el jornal, aunque se haya echado la hiel trabajando.

El pozo tiene el guionaje de rieles de vía interior; la jaula no tiene paracaídas, y si lo tuviera sería inútil con dicho guionaje malo y desajustado; todos los días sube y baja personal, y, además, las bobinas de la máquina no están niveladas ó en línea recta con las poleas ni con la plomada del pozo, por lo que cargan los cables sobre la parte del Oeste.

Esta Real Compañía Asturiana no tiene para sus obreros más anticipos que un economato; lo que está prohibido por la ley. Es un crimen someter á seres humanos á trabajos tan crueles, como ya diré en otros artículos.

Sama de Langreo (La Nueva) julio de 1914. —José Gómez.

Notas asturianas

(POR CORREO)

Movimiento obrero.—Dos actos civiles.—La venta de EL SOCIALISTA.

LANGREO.—Los obreros metalúrgicos de La Felguera entran en un nuevo período de reorganización. Las fuerzas y energías de la clase proletaria siempre deben estar luchan-

do al igual que luchan la clase patronal y los Gobiernos burgueses contra las aspiraciones justas y naturales de los obreros. En La Felguera los obreros, como los de otras poblaciones industriales, han tenido épocas de lucha en que se han gastado energías y se han sacrificado muchos trabajadores por corresponder al principio de solidaridad que debe ser norma de conducta en todos los obreros que luchan por su emancipación social, y se ha visto también el resultado de las derrotas en la lucha contra los patronos, cuando la organización no dispone de medios económicos y, además, no adopta todos los medios y cálculos para triunfar, si no es en todo lo que reclaman, cuando menos, accediendo cuando se conquista alguna mejora de las que se piden.

Después de la última huelga, que con valentía han sostenido los obreros de La Felguera, la organización quedó casi en cuadro. Constituido el Sindicato Metalúrgico provincial, han ingresado en él los obreros de todos los Centros metalúrgicos, excepto los de La Felguera.

La tendencia de estos obreros no es contraria al ingreso en el Sindicato; pero directa ó indirectamente se opone una insignificante minoría.

Invitado por unos cuantos compañeros vino nuestro estimado correligionario Vigil á La Felguera y dió una conferencia á unos cuantos compañeros, explicando muy detenidamente todo el articulado del reglamento y dejando constituida una sección.

Nuestro correligionario Vicente Manzano ha inscrito en el Registro civil dos niños, con los nombres de Máximo y Manuel.

Es el tercer acto civil que celebra nuestro amigo.

Nuestro estimado compañero Manuel Acuña, vendedor de EL SOCIALISTA, de la Agrupación de Carbayín, hace el recorrido desde

La Felguera hasta las minas de Sans (11 kilómetros). El camarada portugués puso en mi conocimiento que no puede continuar vendiendo EL SOCIALISTA, en primer lugar, porque sólo vende, en dos kilómetros de recorrido, ¡¡145!! y de estos lectores tiene algunos que le deben dos y tres meses.

Un pequeño comentario basta, porque ya llamé la atención algunas veces más. Es muy triste y apena el espíritu que late en los pechos de los hombres rebeldes y luchadores el que no puedan leer 5.000 ó 6.000 trabajadores, por no tener quien le suministre, EL SOCIALISTA, un periódico que lucha contra todas las injusticias y por las reivindicaciones de todos los trabajadores.—Celaya.

El «lock-out», de Igualada

Con esta fecha escribe la Junta de la Sociedad del Arte Fabril lo siguiente: «Continúa el conflicto en el mismo estado que en los días anteriores.

Hace tres semanas que los burgueses nos han lanzado á un «lock-out» ó pacto del hambre, no viéndose por ahora ninguna clase de solución, por más que el gobernador, Sr. Andrade, dice que por toda la semana se llegará á un acuerdo entre patronos y obreros.

Nosotros, los obreros, nos extrañamos mucho de las manifestaciones del Sr. Andrade, porque desde el día que los patronos nos cerraron las puertas de sus fábricas no hemos podido saber en concreto lo que quieren.

Lo que sabemos es que durante todo este tiempo se han celebrado varias reuniones entre patronos y autoridades sin que á nosotros nos hayan llamado para nada.

El miércoles, día 15, todos los burgueses fabriles celebraron una reunión en Barcelona, tal vez para confeccionar las bases que dicen que quieren presentarnos.

Esperamos con ansia tales bases, creyendo que no serán gustosas para nosotros, y antes de que las aceptemos, primero, tienen que aceptarlas nuestros superiores, los compañeros del Comité nacional del ramo.

Estamos al fin de la semana y aun no nos han indicado ni presentado tales condiciones. Creemos que los intereses del Sr. Andrade, que se llegará á un acuerdo por toda esta semana, resultarán inútiles.

Para hoy, sábado, tenemos organizado un mitin, á las nueve de la noche, en el que tomarán parte los compañeros de la Confederación Regional del Trabajo y del Comité nacional del Arte Fabril.

Los ánimos son muy fuertes, principalmente por parte de las obreras, que están dispuestas á marcharse de la población antes que caer en las garras de sus explotadores, confiando en la solidaridad de sus compañeros de infortunio.—La Junta, 17 de julio.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA HOY

BUEN RETIRO.—A las diez, todas las noches, conciertos y secciones de variedades por notables artistas.—Entrada al Parque, 50 céntimos; martes y viernes (mode), una peseta.

MAGIC-PARK (calle de Ferraz, paseo de Rosales).—A las 9, función entera, intermedios por la orquesta.—Academias de billar y tiro al blanco, juego del pato, Embolla. Numerosas atracciones: Don Félix del Mamporro y El dichoso verano.—Entrada para toda la noche, 60 céntimos.

IMPRENTA RENACIMIENTO San Marcos, 42.—Teléfono, 4.967

LA BIBLIA NOTABLE TESTIMONIO DE JUAN JACOBO ROUSSEAU En su obra EMILIO «Os confieso también que la majestad de las Escrituras me asombra; la santidad del Evangelio me habla al corazón. Considerad los libros de los filósofos con toda su pompa y aparato exterior: ¡Cuán pequeños son en comparación con aquél! ¿Es posible que un libro tan sublime, y al mismo tiempo tan sencillo, sea obra de hombres?»

Los sábados se pone á la venta en toda España la nueva revista semanal ilustrada "Acción Socialista," cuyo precio es de 15 céntimos. Publica una artística cubierta, 16 páginas de texto y profusión de grabados.

Carbonería cooperativa de los cocheros de Madrid Travesía de San Mateo, núm. 6. Se garantiza el peso y la calidad del producto. Se sirve á domicilio.

Cooperativa Socialista de Eibar Elaboración superior de chocolates. Analizados por el Laboratorio Municipal. Se recomienda á las Cooperativas obreras.

EL SOCIALISTA ORGANICO DEL PARTIDO OBRERO REDACCION Y ADMINISTRACION FUENTES, 4. NÚMERO SUELTO, CINCO CÉNTIMOS

AGUAS MINERALES NATURALES DE CARABANA PURGANTES, depurativas antibiliosas y antisépticas. Propietarios; Viuda é hijos de R. J. CHAVARRI.—Dirección y Oficinas; LEALTAD, 12.—Madrid.

M. ROCA FOTOGRAFO GRAN PREMIO EXPOSICION INTERNACIONAL DE VIENA 1912.—TETUAN, 29.—MADRID Ampliaciones y postales de Maré, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Largo Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Facundo Perezagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gneco, Varela, Gascó, Sanchís, Cases, Merodio, Juan M. Meliá, Torralva Beci, Angulano, etc., etc. Granada documental é Central y Soledades.

R. FERNÁNDEZ ROJO GRABADOR EN METALES FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO Manufactura de precintos marchamos de plomo, acero y cartón y aparatos para su colocación en cajas, paquetes, cacharros para leche, etc. Ofertas de hierro esmaltado.—Tintas para sellar y rotular Calle de las Fuentes, 7.—MADRID APARTADO DE CORREOS 498

SOCIALISTAS! El compañero Nicolás Rodríguez garantiza la calidad y el peso de sus carbones. Servicio á domicilio. Cava Real, 31.—BARCELONA El único representante administrativo de EL SOCIALISTA en la Habana es Manuel Deza Castro. Tengan presente nuestros lectores y suscriptores. Obreros; Comprad e almanaque socialista para 1914.

Cooperativa Socialista de Chamartín de la Rosa Garibaldi, 8.—Casa del Pueblo. [Trabajadores] Comprado en esta Cooperativa encontrarán exactitud en el peso, excelente calidad en los artículos que despacha y atención en los precios. EBANISTAS PARA GRECAS DORADAS SOBRE TAPETES DE MESAS 8 y 10 ESCALINATA 8 y 10 CEBALLOS

PROGRAMA OBRERO POR FERNANDO LASSALLE Traducido por Juan A. Meliá y con una nota biográfica de E. Torralva Beci. Constituye un elegante folleto de 64 páginas. Pedidos á la Administración de EL SOCIALISTA Precio: 40 céntimos.

La Cooperativa Socialista Exactitud en el peso.—Calidad excelente.—Baratura en el precio. TODO ELLO LO ENCONTRAREIS COMPRANDO EN LOS ESTABLECIMIENTOS DE La Cooperativa Socialista Madrileña TIENDAS DE ULTRAMARINOS EN Calle de la Libertad, núm. 26 (tel. 4.368) Calle de Martínez Campos, núm. 1 Corra Baja, núm. 34 Valencia, núm. 5 (tel. 4.795) Pinar, núm. 41 (Reñalera) Arganzuela, 1 (tel. 5.099) Gran café en la Casa del Pueblo (Plamonte, 2) PLATOS DEL DIA... A LAS DOCE.—Cocido con sopa... 0,50 pesetas. SEIS.—Pierna de cordero á la bretona... 0,50

La Mutualidad Obrera Cooperativa Médico-Farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados. Oficinas: Plamonte, 2 (Casa del Pueblo), Secretaría, 38. (tel. 4.714.) PERSONAL TÉCNICO: 26 profesores de Medicina, 1 ídem de Ginecología, 2 ídem de Toxicología y Maternidad, 2 ídem de Partos, 12 profesoras en Partos, 4 practicantes de Ginecología. CONSULTORES: Baré.—Abascal, 12, hotel. Baré.—Cava Baja, 1, principal. Central.—Luna, 10, principal. Alcañal.—Atocha, 54. Alcañal.—Alcañal, 16, hotel. Telva.—Prima, 24, hotel. Fuente de Villaverde.—Calle de Gerson, 6. FARMACIAS: Misión de Paraden, 20 (abierta toda la noche). General Martínez Campos, 1. Ancha de San Bernardo, 15. Calle del Pacifico, 7. Hermosilla, 3. O'Donnell, 31 (Teruel).